

El turismo alternativo como estrategia para el desarrollo económico local en San José del Pacífico, Oaxaca.

Lic. Cortés Barragán, Itzel Citlalli¹; Dr. López García, Arturo César²; Dra. Rebolledo López, Deisy Coromoto³; Dr. González Pérez, Horacio⁴

RESUMEN

El turismo es una actividad principalmente de tipo económica, tiene la finalidad de detonar procesos de desarrollo en aquellas regiones donde se practica. Por su parte, el turismo alternativo es una forma innovadora enfocada a favorecer el desarrollo local en aquellos espacios con potencial cultural y natural. Oaxaca es uno de los estados con destacada relevancia y experiencia en este tipo de turismo. Sin duda, muchas de sus comunidades poseen las características primordiales para detonar el desarrollo de esta actividad. Además, es el estado con mayor número de municipios en el país y también considerado uno de los más ricos en biodiversidad. En los últimos años, los pueblos oaxaqueños han promovido esta nueva forma de recreación. En muchas de las localidades donde ha surgido el turismo alternativo, no cuentan con financiamiento suficiente para mejorar sus servicios básicos. San José del Pacífico, una localidad que pertenece al municipio de San Mateo Río Hondo, es uno de los muchos casos donde el turismo alternativo se ha venido consolidando, sin embargo, son escasos los estudios sobre los efectos sociales, económicos y ambientales realizados. El objetivo de este estudio consiste en analizar la situación actual del turismo alternativo en San José del Pacífico y exponer sus ventajas competitivas que permitan fomentar el desarrollo económico local. La metodología se basa en un enfoque mixto, iniciando con una revisión literaria de los temas a tratar, posteriormente se elaboró una encuesta y una entrevista semi estructurada para aplicarla a actores claves, elegidos a través de la técnica bola de nieve en el mes de diciembre de 2019. Por el momento, algunos datos recogidos durante la fase de campo, revelan que no existe una normatividad para el control de esta actividad a nivel local ni municipal. Una gran cantidad de unidades económicas además de no contar con un registro para operar, están a manos de extranjeros radicados en el territorio. De acuerdo al Plan Municipal de Desarrollo 2017-2018 se ha identificado un incremento de la actividad turística y junto con ello los efectos tanto positivos como negativos.

Palabras claves: desarrollo económico local, turismo alternativo, ventajas competitivas.

¹ Estudiante del tercer semestre de la Maestría en Planeación Estratégica Municipal, División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: itzelzi.1993@gmail.com.

² Profesor-Investigador, Director del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: arturocezar@gmail.com.

³ Profesor-Investigador, Asesor 1 del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur.

⁴ Profesor-Investigador, Asesor 2 del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur.